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Путина-2021: 
до старта остаются недели

В лососевую путину 2021 года наш край снова станет главным добытчиком красной 
рыбы на Дальнем Востоке

> НОВОСТЬ <

Мобильные 
прививочные 

пункты открыты 
в краевом центре

Прививку от новой коронави-
русной инфекции можно сделать 
в мобильных пунктах в торго-
вых центрах «Шамса» на 10 км и 
«Галант-Plaza».

Мобильные прививочные пун-
кты открыты по поручению гу-
бернатора Владимира Солодова. 
Их пропускная способность рас-
считана на 25 человек в сутки. В 
мобильных пунктах работают по 
3 человека – врач и две медсестры 
или врач, медсестра и регистратор. 
Все они сотрудники городских по-
ликлиник. Чтобы сделать прививку 
в таких пунктах, необходимо иметь 
при себе паспорт, медицинский по-
лис и СНИЛС.

Работать мобильные пункты 
вакцинации будут с 11 до 17 часов 
в выходные и праздничные дни, в 
будние дни – с 15 до 19 часов.

«Два прививочных пункта в тор-
говых центрах – пилотный проект. 
Сейчас мы оценим их пропускную 
способность и тот поток людей, 
которые будут ходить сюда на при-
вивки. Затем проанализируем все 
полученные данные и в случае не-
обходимости будем внедрять этот 
опыт на территории других торго-
вых центров», – рассказал председа-
тель правительства края Александр 
Кузнецов.

Всего в крае развернуты 28 
прививочных пунктов. Иммуниза-
ция от COVID-19 проводится двумя 
препаратами – «Гам-КОВИД-Вак» 
(«Спутник V») и «ЭпиВакКорона». 
Записаться на вакцинацию мож-
но через порталы gosuslugi.ru и 
gosuslugi41.ru и по телефону горя-
чей линии 122. Вакцинацию могут 
пройти граждане России в возрас-
те от 18 лет. Гражданин вправе 
обратиться в любой прививочный 
пункт, записаться на определен-
ное время и дату и к оговоренному 
сроку прийти и сделать прививку. 
Вакцинация бесплатна и прово-
дится на добровольной основе. На 
сегодня очереди на прививку от 
коронавирусной инфекции в реги-
оне нет.

Петропавловская 
судоверфь: 

путь к возрождению

> Окончание на стр. 3 <
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«Рыбак Камчатки» –  
в социальных сетях: 
свежие новости 
нашего региона

@RYBAK_KAMCHATKA

и его главной 
отрасли

В мае лежбища сивучей, которые находятся в пределах Петропавловска и являются одним из городских 
«аттракционов», пустеют. Звери уходят на природные залежки. Ждать ли нам их возвращения?

Окончание на стр. 5

Здесь был Вася

Фото: Валерий МАЛЕЕВ/WWF России

Рыбакам-любителям 
добавили участков
На реке Жупанова поя-
вился новый рыболовный 
участок для любительского 
рыболовства. Еще два 
дополнительных участка – в 
процессе согласования.

Правительство Камчатского края своим 
постановлением утвердило границы ново-
го рыболовного участка, предназначенного 
для организации любительского рыболов-
ства на р. Жупанова. Теперь он внесен в кра-
евой перечень рыболовных участков.

Кроме того, еще два новых участка для 
любительского рыболовства будут открыты 
рядом с поселками Тигиль и Тиличики. Их 
включение в перечень ожидается в июне 
этого года. Соответствующее согласование 
Росрыболовства уже получено.

Далее территориальное управление Ро-
срыболовства проведет конкурс, по итогам 
которого будут выбраны пользователи но-
вых участков. Победители конкурса займут-
ся на этих территориях организацией люби-
тельского рыболовства.

Это первые дополнительные рыболов-
ные участки в нашем крае, которые будут 
включены в перечень участков после от-
мены моратория 2011 года. Мораторий, 
установленный Росрыболовством, налагал 
временный запрет на определение границ 
новых рыболовных участков, предназначен-
ных для любительского рыболовства.
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РЕГИОН > В Усть-Камчатском районе начали промысел белорыбицы <

Экология

Фотофакт

Процесс возобновления 
экспорта российской море-
продукции в КНР оказался 
застопорен. Это создает 
риск для лососевой путины.

Напомним, что с конца 2020 года порты 
Китая ограничивают выгрузку рыбной про-
дукции из России, объясняя это карантин-
ными мерами. По утверждению властей 
КНР, на российской тароупаковке регуляр-
но находят следы COVID-19. «Зараженные» 
образцы сразу уничтожаются, поэтому рос-
сийская сторона не может провести неза-
висимое тестирование.

В первую очередь пострадали россий-
ские добытчики минтая, которые импорти-
руют в КНР большой объем улова. Это ста-

ло одной из причин снижения показателей 
минтаевой путины в Охотском море. В ян-
варе – начале апреля здесь было добыто 
777 тысяч тонн минтая, что на 15 % меньше 
прошлогоднего результата. Также снизи-
лись показатели производства основных 
видов продукции: мороженого минтая 
б/г – на 24 %, неразделанного – на 15 %. По 
оценкам Ассоциации добытчиков минтая, 
дополнительные логистические расходы, 
вызванные действиями китайских властей, 
съедят до 10 % совокупной выручки по ито-
гам Охотоморской путины, а сама выручка 
снизится примерно на 20 % в сравнении с 
прошлым годом.

Теперь аналогичные проблемы могут 
ждать и добытчиков лососей.

«Китай тоже входит в число импортеров 
российской продукции из лосося. Он не 
только ее потребляет, но и обеспечивает 
хранение. С 2009 года, когда лососевая пу-
тина стала показывать рекордные уловы, 
неоднократно говорилось о необходимости 
новых холодильных мощностей для хране-
ния рыбы на Дальнем Востоке. Пока у нас 

обсуждали, наши соседи строили. Поэтому 
ряд добытчиков лососей экспортируют 
свой товар в Китай, чтобы его там хранить, 
а затем реэкспортируют его в Россию. И 
здесь могут возникнуть препятствия, ведь 
при экспорте лосося используются те же 
суда и емкости, что и для минтая», – отме-
тил в интервью нашей газете председатель 
Ассоциации добытчиков лососей Камчат-
ки Владимир Галицын.

Надежды на то, что Китай снимет огра-
ничения в ближайшее время, развеял тор-
говый представитель РФ в КНР Алексей 
Дахновский. «Пока процесс согласования 
мер для возможности возобновления 
экспорта российской морепродукции за-
стопорен», – сказал торгпред.

Глава Россельхознадзора Сергей 
Данкверт полагает, что дело не только в 
пандемии.

«Документы наших китайских коллег 
уже не просто регламентируют ситуацию 
с коронавирусом. Думаю, это уже элемент 
долгосрочной программы, которая даст им 
возможность регулировать импорт любой 
продукции, – отметил он в интервью «Рос-
сийской газете». – Тема коронавируса ни-
где не регламентирована. Сегодня рыбакам 
нужно сдавать тесты на COVID-19, а завтра 
всех импортеров обяжут, допустим, покры-

вать продукцию специальной бактерицид-
ной пленкой, которая выпускается только в 
Китае. Потом первоначальную пленку нужно 
будет оторвать и еще один раз упаковать в 
китайскую. В результате всех этих действий 
продукция станет неконкурентоспособной».

Напомним, что в 2021 году на Дальнем 
Востоке ожидается вылов 459 тысяч тонн 
лососей, из них в Камчатском крае – 359 
тысяч тонн. Нынешняя путина войдет в 
тройку рекордных за период с 2008 года, 
если сбудется прогноз и ничто не помешает 
рыбакам освоить этот объем.

Отправит ли Китай лосося  
на карантин?

Ситуация

Процесс согласования мер  
для возобновления экспорта российской  
морепродукции в КНР застопорен

В Усть-Камчатском 
районе стартовал про-
мысел, хотя пока и не 
лосося, а белорыбицы.

Как сообщает Информационный 
медиацентр, вечером 20 мая малый 
рыболовецкий сейнер под номером 
777 доставил на завод ООО «Дельта 
Фиш ЛТД» первый улов – 15 тонн 
камбалы. Кстати, для данного судна 
эта рыбалка стала дебютом, так как 
МРС был построен и спущен на воду 
только в прошлом году.

«Дельта Фиш ЛТД»– единствен-
ная в Усть-Камчатском районе 
компания, которая ведет здесь вы-
лов рыбы донных видов.

Фото: @vitaly.v.s На фото: Усть-Камчатск – в 
преддверии лососевой путины. 
Для постановки морских неводов 
каждая бригада рыбаков должна 
подготовить до 3 тысяч мешков с 
песком весом 90 кг.

Напомним, что в Усть-Камчат-
ском районе старт путины объ-
явят 1 июня. Однако с первого 
дня будет установлен проходной 
период для рыбы, в течение кото-
рого должно быть пропущено не 
менее 150 тысяч производителей 
ранней формы нерки в бассейн 
реки Камчатки либо не менее 50 тысяч – в бассейн озера Ажабачье. 
Когда отраслевая наука посчитает возможным открыть здесь про-
мысел, он будет открыт специальным решением краевой комиссии 
по регулированию вылова анадромных видов рыб.

Фотографии с инстаграм-страницы Заксобрания Камчатского 
края.

Белорыбица,  
на старт!
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 ▲Дарья КОЖЕМЯКА
Все больше людей 
участвует в волне 
майских субботников, и 
все дальше от краевого 
центра это происходит. 
В минувшую субботу 
неравнодушные кам-
чатцы наводили чистоту 
на мысе Левашова.

– Ну что, едем завтра? – глядя 
на монотонный унылый дождик 
за окном, спрашиваю Валерию 
Жидкову. Она – педагог–психо-
лог МБОУ «Усть–Большерецкая 
средняя общеобразовательная 
школа № 2», только что верну-
лась с последнего звонка своих 
девятиклашек и всегда готова 
к «движухе» экологической на-
правленности.

– Конечно, – отвечает Валерия, 
да и прогноз на завтра – солнце.

Поясню, мы обсуждаем суббот-
ник на мысе Левашова, который 
придумала координатор проекта 
«Экология Камчатки» Татьяна При-
мак, одна из тех, кто тащит нелег-
кий «крест» экопросвещения на 
полуострове, организует конкурсы, 
лекции, акции в защиту диких жи-
вотных, занимается пропагандой 
по–настоящему экологического 
туризма и его составляющих (в 
виде, скажем, элементарного туа-
лета), порой стойко выдерживает 
нападки и даже угрозы далекого 
от «всей этой ерунды» общества. 
Но семена эти дают хорошие, креп-
кие ростки.

По дороге к Охотскому морю 
«красуется» еще одна проблемная 
территория – свалка (она же мед-
вежий «зоопарк»). Тундра вокруг 
покрыта ровным слоем разно-
цветных пакетов. Жуткое зрелище. 
С этим явно нужно что–то делать. 
Может, натянуть какую–то сетку, 
чтобы мусор ветром не разносило?

Днем субботы уже ничто не 
напоминало вчерашний дождь и 
утренний... да–да, снег! Море «сме-
ялось» совсем по–горьковски, 
бутылочного цвета волны играли 
с прибрежной галькой. Рыбаки по-
тягивали навагу, чайки с резкими 
криками и хохотом собирали кра-
бьи ножки, выброшенные штор-
мом, отгоняли вороватых ворон от 
своих гнезд.

Накануне здесь были ребята 
из КГАУ «Усть–Большерецкий 
центр социального обслуживания 
населения» под предводитель-
ством Светланы Корнеевой. Мы 
сомневались, осталось ли что–то 
нам, ведь активисты упаковали в 
черные мешки огромное количе-
ство мусора. Но мыс Левашова, 
да и обочина трассы до п. Ок-
тябрьского – заколдованное ме-
сто, которое можно убирать бес-
конечно. Здесь годами копятся 
пластиковые и стеклянные пив-
ные бутылки, пачки сигарет, сети, 
мешки, перчатки, буи, консервные 
банки и килограммы окурков – на 
всех хватит.

К нам присоединяется Евгений 
Петришин, глава Усть–Большерец-
кого сельского поселения, недав-
но переизбранный на второй срок. 
Он частенько участвует в акциях 
по уборке в качестве волонтера. 
Ежегодно организует детские отря-
ды, убивая тем самым двух зайцев: 
уже с мая в Усть–Большерецке чи-
сто, а ребята могут подзаработать. 
Местные мусорки с крышками (от 
медведей), кстати, тоже не дают 
разлетаться пакетам и фантикам.

На анонс субботника в соцсетях 
мгновенно откликнулась и друж-

ная семья Яппаровых – родители 
Мунира и Ильнур с тремя ребятиш-
ками, которые незамедлительно 
бросаются на поиск бутылок, буд-
то это веселое соревнование. Их 
азарт передается и взрослым. В 
Усть–Большерецке Яппаровы все-
го год. На Камчатку приехали лет 
на пять – подзаработать. Было это 
в 2009 году… Маленькие Искандер, 
Самира и Ясмина всегда участву-
ют в субботниках, уже знают, что 
на природу всегда надо отправ-
ляться с пакетом, весь мусор заби-
рать с собой.

Объектом уборки мы выбрали 
откос от импровизированной сто-
янки (явно требующей обустрой-
ства), ров, который используют 
в качестве мусорки, и место, где 
когда–то возвышались бочки с 

нефтепродуктами, а сейчас чисто 
поле и сиротливый обветшалый 
туалет. Сразу становится ясно, 
что площадка берет на себя часть 
его функции. Попутно проводим 
беседы с рыбаками, которые, 
останавливаясь здесь, бросают 
окурки чуть ли не нам под ноги. 
Часа полтора на сбор покрышек 
и миллиона влажных салфеток 
(они совсем не спешат разла-
гаться), выковыривание из–под 
прошлогодней травы полуистлев-
ших пакетов с мусором и «быч-
ков». Результат уже заметен. На 
огромные столбы с перечеркну-
тыми якорями клеим плакаты 
вроде «Бросая мусор, не забудь-
те хрюкнуть». Ждем машину из 
Усть–Большерецка, которую вы-
делил МУП, пьем вкусный чай, 

Яппаровы даже успевают поры-
бачить.

Вот приехали на мыс Левашова 
две вахтовки с туристами, красиво 
разрисованные граффити с вида-
ми Камчатки. Сейчас это популяр-
ное направление, в программе 
поля лизихитонов, откуда, кстати, 
Союз гидов Камчатки только в эту 
субботу увез целый грузовик мусо-
ра. Туристы выходят любоваться 
морем, стало ясно: либо старичок–
туалет, дверь которого толком не 
закрывается, либо кусты, где мы 
только что убрали. Унизительны 
оба варианта, но выбора у людей 
нет.

Два – три мусорных контейне-
ра на Левашова также помогли бы 
снизить мусорную нагрузку на при-
роду. На протоке Косоево это ре-
ально работает. Вопрос, кто будет 
их обслуживать, – территория–то 
районной администрации.

– Хоть и говорят рыбаки и ту-
ристы, что убирают за собой, но 
мусора почему–то меньше не ста-
новится… – вздыхает Валерия Кон-
стантиновна.

Евгений Анатольевич подумы-
вает о мусоропереработке в по-
селке, а пока – «Считаю, каждый 
выезжающий на природу должен 
убрать за собой и еще за кем–ни-
будь, иначе порядка никогда не 
будет».

А вообще, круто: все больше 
людей участвуют в волне майских 
субботников: кто в рамках (все-
мирных/всероссийских акций), 
кто–то без рамок, одни пиарятся 
перед выборами, другие просто 
психанули – вид свалки за окном 
уже невыносим. Каковы бы ни 
были мотивы, каждый делает мир 
светлее, а совместный труд, как 
говорил кот Матроскин, по–преж-
нему облагораживает, сплачивает 
людей. Но все же стоит помнить 
простую истину (кстати, она кра-
суется на табличке в центре Усть–
Большерецка) – чисто там, где не 
мусорят.

КРУПНЫМ ПЛАНОМ> Чисто там, где не мусорят! <

Чистая суббота  
на мысе Левашова

Хоть и говорят рыбаки и туристы,  
что убирают за собой, но мусора  
почему-то меньше не становится
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ТЕРРИТОРИЯ ЗАКОНА > Ежегодно с ДВ «улетает» нелегальная икра <

На реке Тымлат расчищают 
русло. Необходимость 
этих работ очевидна и 
обоснована, однако в данной 
ситуации остался один не 
разъясненный вопрос.

Как мы сообщали в прошлом номере, 
ООО «Тымлатский рыбокомбинат» начал 
земляные работы на реке Тымлат. Тяжелая 
техника изымает из реки песок и грунт, что 
вызвало тревогу среди представителей 
экологической общественности. Они по-
считали, что предприятие хочет изменить 
русло в своих интересах. Руководитель 
компании Александр Литвиненко опроверг 
эти опасения. По его словам, цель работ – 
предотвратить заиливание и замытие 
песком реки. Эта деятельность разреше-
на Северо-Восточным территориальным 
управлением Федерального агентства по 
рыболовству (ФАР).

Однако помимо разрешения ФАР, кото-
рое подтверждает отсутствие вреда для 
рыбных запасов, такие работы должны 
быть также согласованы региональными 
органами исполнительной власти, в нашем 
случае – Министерством природных ре-
сурсов и экологии Камчатского края. И вот 
здесь возникает один нюанс.

Как пояснила начальник отдела по ре-
гулированию водных отношений этого ве-
домства Анна Данилова, работы, которые 
проводит Тымлатский рыбокомбинат, счи-
таются дноуглублением. Перед их началом 
компания должна была обратиться в мини-
стерство за решением о предоставлении 
водного объекта в пользование. Только на 
основании этого документа приобретается 
право вести на водоеме работы по углу-

блению дна, укреплению берегов, строи-
тельству мостов и т. д., как требует Водный 
кодекс России. Однако Тымлатский рыбо-
комбинат с такой заявкой в министерство 
не обращался и, соответственно, решения о 
предоставлении в пользование реки Тым-
лат не получал.

В территориальном отделе Федерального 
агентства водных ресурсов сообщили, что в 
го су дар ственном водном реестре не зареги-
стрировано документов, дающих право на 
пользование рекой Тымлат. Это значит, что 
ни одна компания сегодня не имеет права ве-
сти на этой рекеземляные и другие работы.

Стоит подчеркнуть, что в расчистке 
русла, которую начал Тымлатский рыбо-
комбинат, нет ничего экстраординарного. 
Камчатские рыбаки регулярно ведут такую 
деятельность в водоемах, где расположе-
ны их рыболовные участки.

Жители села Тымлат в своем письме, 
которое пришло в нашу редакцию, под-
тверждают, что расчистка русла реки дей-
ствительно необходима. Если не провести 
такие работы, будет затруднен проход ло-
сосей на нерест, возникнут сложности с 
доставкой в село продуктов, медикамен-
тов, топлива.

Все это говорит в пользу Тымлатского 
рыбокомбината, но не объясняет, почему 
он не согласовал свои работы на реке пол-
ностью. Возможно, виной тому дефицит 
времени или недоработка юристов компа-
нии. Предприятие пока воздерживается от 
комментариев на этот счет.

По административному кодексу само-
вольное занятие водного объекта или поль-
зование им без разрешительных докумен-
тов влечет для юридических лиц штраф до 
ста тысяч рублей либо административное 
приостановление деятельности на срок до 
девяноста суток.

Не по кодексу
Экология

Справка
В 2019 году рыболовные компа-

нии Камчатки девять раз обращались 
в краевое министерство природных 
ресурсов и экологии за решением о 
предоставлении водного объекта в 
пользование. В 2020 году – шесть раз. 
Число таких заявок снизилось в силу 
пандемии, но они продолжают посту-
пать в министерство.

Это говорит в пользу Тымлатского рыбокомбината,  
но не объясняет, почему он не согласовал свои  
работы на реке полностью

Рыбацкая общественность 
Дальнего Востока направила 
вице-премьеру Виктории 
Абрамченко, курирующей 
в правительстве вопросы 
рыболовства, предложение 
ограничить перевозку икры 
пассажирскими авиарейсами.

Каждый из нас имеет право провезти с 
собой в авиабагаже некоторое количество 
пищевой продукции. Нашлись предприим-
чивые граждане, которые давно приспосо-
били этот канал для отправки браконьер-
ской икры в промышленных масштабах.

Как говорится в обращении Коорди-
национного совета рыбохозяйственных 

Воздушный коридор  
для красной икры
ассоциаций Дальнего Востока в адрес 
Виктории Абрамченко, значительные объ-
емы икры вывозятся из Камчатского и 
Хабаровского краев, Магаданской и Са-
халинской областей. В подобном режиме 
с Дальнего Востока ежегодно уходит до 2 

тыс. тонн икры.
Владельцы груза перевозят 

его не только сами, но также пред-
лагают перевезти часть своего то-
вара другим пассажирам за возна-
граждение. Выглядит это обычно 
так. «Икрокурьеры» заходят в аэ-
ропорт под видом провожающих 
и заносят с собой куботейнеры с 
«красным горохом», уже подготов-
ленные к отправке (упакованные 
в коробки и замотанные изолен-
той). Они расставляют свое до-
бро между стойками и начинают 
искать тех, кто согласится взять 
дополнительный багаж. Могут 

договориться и заранее через объявления в 
соцсетях.

По некоторым оценкам, в этот «бизнес» 
вовлечено порядка 4,6 млрд рублей ежегод-
но. Если добавить к этому ущерб, который 
наносится запасам лососей ради производ-
ства такого количества икры, то суммы по-
лучатся астрономическими.

Кроме того, икра относится к скоро-
портящимся продуктам. По нормативам она 
должна храниться и транспортироваться 
при определенной минусовой температуре, 
которую при перевозке в личном багаже ни-
кто не гарантирует. Это создает опасность 
для здоровья будущих потребителей, кото-
рым продадут данный товар под видом ле-
гального.

Система электронной сертификации 
«Меркурий» не может решить эту пробле-
му. По мнению авторов обращения, не-

Это провал
На причале бывшего рыбного порта в 

центре Петропавловска обрушилось по-
крытие во время грузовых работ.

ЧП произошло 18 мая около 10 часов 
утра на причале № 3 во время погрузо-раз-
грузочных операций между берегом и 
пришвартованным катером. Работы вы-
полняла компания «Скит» посредством 
автокрана «Комацу». Под автокраном 
произошло обрушение железобетонного 
покрытия причала у линии кордона. Авто-
кран провалился в образовавшийся про-
вал. Никто не пострадал.

Как сообщил и. о. транспортного про-
курора Иван Нецвет, предварительно 
установлено, что грузовые работы проводились без соответствующего разрешения 
собственника причала. В данный момент ведется прокурорская проверка, задача кото-
рой – выяснить, кто виноват в произошедшем.

Собственником причалов бывшего рыбного порта в центре города является го су-
дар ство. От его имени с 2008 года ими управляет ФГУП «Нацрыбресурс». Причальные 
сооружения построены в 1956–1961 годах. Нормативный срок их службы (43 года) зна-
чительно превышен. С 1980-х капитальный ремонт не проводился. В 2011 году попали 
под запрет грузовые работы на причалах № 1 и 2 в силу их износа, после чего были 
выведены из эксплуатации два оставшихся здесь портальных крана. Однако погрузоч-
но-разгрузочные операции продолжались. Для этого применялась крановая автотехни-
ка, что повышало уязвимость причалов еще больше, чем использование портальных 
кранов, у которых нагрузка равномерно распределяется на подкрановые пути. В резуль-
тате около 10 лет назад на причале № 3 уже возникал провал.

Из первых уст
Губернатор Камчатского края Влади-

мир Солодов:
«Объем, который перевозится в лич-

ном багаже, существенно превышает 
объем, связанный с личным потребле-
нием. По оценке 2020 года он составил 
более 600 тонн, что эквивалентно в 
денежном выражении 3 млрд рублей 
и примерно 20 тысячам тонн добытой 
рыбы. Предположительно, основная 
часть этой продукции носит незакон-
ный характер. С Минсельхозом была 
достигнута договоренность, что мы 
будем инициировать ужесточение пра-
вил перевозки водных биологических 
ресурсов».

обходимо внести изменения в правила 
оформления ветеринарно-сопроводитель-
ных документов и установить объем икры, 
который можно перевозить в личных це-
лях без ветеринарно-сопроводительных 
документов.

Обращение подписали руководители 
пяти крупнейших рыбацких ассоциаций 
Дальнего Востока. От нашего края подпись 

поставил председатель Ассоциации добыт-
чиков лососей Камчатки Владимир Гали-
цын.

Добавим, что по итогам полицейской 
операции «Путина-2020» из незаконного 
оборота на Камчатке было изъято 20 тонн 
икры: в разы меньше, чем могло «улететь» 
с Дальнего Востока в личном багаже авиа-
пассажиров.
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СОСЕДИ ПО ПЛАНЕТЕ> Сивучи покидают акваторию Петропавловска <

 ▲Алексей ПЛАТОНОВ
Окончание. Начало на стр. 1
Сивучи стали активно появлять-

ся в черте Петропавловска-Камчат-
ского около 45 лет назад. А все на-
чалось с Васьки. Так этого сивуча 
прозвали местные рыбаки. Он пер-
вым среди своих собратьев обна-
ружил, что рядом с причалом мож-
но на халяву перекусить. Вслед 
за Васькой подтянулись и другие 
сивучи. Так постепенно к 1990-м 
образовалось первое лежбище 
на месте полуразрушенного пир-
са в бухте Моховой, где тогда еще 
работал рыбоконсервный завод. 
Чуть позже сивучи облюбовали 
лежбище недалеко от городского 
рыбного порта на мысе Сигналь-
ном. А весной 2008 года образо-
валось третье береговое лежбище 
на мысе Чавыча, примыкающее 
к городским очистным сооруже-
ниям. Один этот факт делает Пе-
тропавловск особенным городом, 
ведь в мире есть всего три места, 
где огромные морские львы живут 
прямо в городской черте: помимо 
камчатской столицы это Невельск 
и Сан-Франциско.

«Сивучи приплывают в Авачин-
скую губу для зимовки, – расска-
зывает заведующий лабораторией 
морских млекопитающих камчат-
ского филиала ВНИРО, кандидат 
биологических наук Сергей Корнев, 
который наблюдает за этими живот-
ными с 2006 года. – Первые сивучи 
появляются здесь в конце августа – 
начале сентября. Но в последние 10 
лет мы отмечаем сокращение чис-
ленности зимующих зверей».

По словам ученого, отчасти это 
может быть связано с ухудшени-
ем их питания в Авачинской губе. 
Дело в том, что технологический 
процесс выгрузки рыбы на берег 
стал более современным. Напри-
мер, в бухте Моховой выгружают 
улов при помощи специального 
рыбонасоса непосредственно из 
трюма судна в цех обработки. Вы-
павшей рыбы в воду уже не стало, 
сивучам пришлось искать «легкий» 
корм в других местах.

Где-то еще используют капле-
ры, но рыбные отходы в воду не 
попадают. Их собирают в массив-
ные баки и затем увозят на перера-
ботку на другой завод. Некоторые 
сивучи выходят на пирс прямо под 
крышу завода, где стоят контейне-
ры с рыбными отходами и, встав 

Здесь был Вася

Справка
Сивуч, или северный мор-

ской лев Стеллера – типичный 
обитатель шельфовой зоны 
моря. Изредка встречается в 
открытой части моря, боль-
шую часть жизни проводит в 
прибрежных водах.

Лежбища и прилегающие 
к ним участки моря радиусом 
до 30 миль ученые относят к 
критическим местам обитания 
сивуча. В американских водах 
в таких местах еще в 1980-е 
установили запретные для ры-
боловства зоны. В результате 
сивуч стал восстанавливать 
свою былую численность и 
в 2015 году был исключен из 
списка охраняемых видов 
США.

В мире есть всего три места, где морские 
львы живут прямо в городской черте:  
Петропавловск, Невельск и Сан-Франциско.

на задние ласты, достают из них 
рыбьи головы.

«Фото и видеосюжеты с сивуча-
ми-воришками очень популярны в 
камчатских соцсетях, но при встре-
че с сивучами важно знать, что они 
представляют опасность, могут ве-
сти себя агрессивно. Необходимо 
соблюдать дистанцию не менее 5 
метров, не стоять у животного на 
пути, шумом отпугнуть, вынуждая 

вернуться обратно в воду», – пред-
упреждает Сергей Корнев.

Другая причина снижения чис-
ленности сивучей на территории 
краевого центра еще более очевид-
на: слишком близкое соседство с 
человеком и другими «горожана-
ми» – собаками. Собачьи стаи не-
редко нападают на сивучей. Кроме 
того, они переносят опасные для 
сивучей заболевания.

Условия в местах городской 
зимовки сивучей далеки от иде-
альных: загрязненность воды 
сточными водами и нефтепродук-
тами, разбросанные на местах 
залежек арматура и мусор, посто-
янное движение судов. Сегодня в 
черте города благоустроено только 
одно лежбище – в бухте Моховой. 
Здесь частично реконструирован 
пирс, построена и огорожена сет-

кой смотровая площадка. Однако 
посетители этого «бесплатного зо-
опарка» бывают слишком навяз-
чивыми и нарушают покой зверей. 
Несмотря на запрет, сивучей про-
должают кормить, бросая в воду 
рыбу и другие виды кормов.

«С таким кормом в организм 
морских млекопитающих могут 
быть занесены опасные болезнет-
ворные микроорганизмы. Кроме 
того, в результате такого поведе-
ния людей происходит деформа-
ция пищевого поведения живот-
ных. Кормление диких животных 
во всем мире является признаком 
плохого тона и не соответствует 

нормам законодательства», – ска-
зал министр природных ресурсов 
и экологии края Алексей Кумарь-
ков.

В связи с этим в апреле нынеш-
него года Росприроднадзор выдал 
владельцу моховского пирса пред-
писание о его закрытии для посе-
щения.

Необходимо добавить, что в 
законодательстве появились про-
белы, которые мешают защитить 
морских зверей. В рамках «регу-
ляторной гильотины» некоторые 
нормы, направленные на их охра-
ну, признаны утратившими силу. 
Губернатор Камчатского края Вла-
димир Солодов обратился к мини-
стру сельского хозяйства Дмитрию 
Патрушеву с инициативой усилить 
меры охраны морских млекопи-
тающих. Среди предложенных 
решений – нормативно-правовое 
закрепление понятия «лежбище». 
Камчатский край также полагает 
необходимым наделить регионы 
полномочиями по охране морских 
млекопитающих.

«На Камчатке это прежде всего 
касается сивучей. Несмотря на то, 
что эти морские млекопитающие 
являются краснокнижными и их 
охраной занимаются федеральные 
органы, будет правильным, чтобы 
субъектам РФ дали дополнитель-
ные нормативно закрепленные 
права по охране этих животных», – 
считает Алексей Кумарьков.

Предложения нашего региона 
поддержаны Федеральным агент-
ством по рыболовству. Они будут 
учтены при подготовке изменений 
в правила рыболовства, а также 
при образовании рыбохозяйствен-
ных заповедных зон…

В начале – середине мая «го-
родские» сивучи покидают аква-
торию Петропавловска и уходят на 
природные лежбища. Хотелось бы 
снова увидеть здесь этих забавных 
и грозных зверей, которые являют-
ся одной из немногих достоприме-
чательностей Петропавловска. Вот 
только пожелают ли сивучи сюда 
вернуться?
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ЮБИЛЕЙ > Камчатскому отделению РГО – 80 лет <

«На благо России» – под таким девизом 
можно быть творчески занятым  
до последнего вздоха и никогда не устать.

Свое 80-летие отметило 
краевое отделение 
Русского географи-
ческого общества. И 
это хороший повод 
вспомнить одного 
из его активистов и 
меценатов – Алек-
сандра Якунина.

Александр Николаевич – ве-
теран рыбной промышленности, 
общественный директор Музея от-
ечественного рыболовства, иници-
атор серий книг, посвященных ка-
питанам и организаторам рыбной 
промышленности страны.

«В экспедиции, в том числе мор-
ские, уже не возьмут, а включиться 
в просветительскую деятельность 
мне вполне под силу. Поэтому 
надо писать. Ф.П. Литке и И.Ф. Кру-
зенштерн создавали Русское гео-
графическое общество как откры-
тую общественную организацию, 
император Николай I одобрил его 
устав и девиз – «На благо России». 
Под таким девизом можно быть 
творчески занятым до последнего 
вздоха и никогда не устать», – так 
Александр Якунин объяснял свое 
решение вступить в РГО.

Первая его историческая книга 
«Азчеррыба», написанная в 2012 
году, легла в основу фундамента на 
соискание звания действительно-
го члена РГО. Затем вышли книги, 
посвященные плавучим консерв-
ным заводам, рыбакам Севера 
и Дальнего Востока, китобойной 
флотилии СССР.

Александр Якунин в последние 
годы жил в Москве, но вступил 
именно в камчатское отделение 
РГО. Хотел быть полезен Камчат-
ке. Заявление на вступление подал 
в ноябре 2015-го. Тогда же присту-
пил к созданию Галереи рыбацкой 
славы – фотовыставки о рабо-
те рыбаков последней четверти 
двадцатого столетия. Выставка до 
сих пор открыта в «Камчатском де-
ловом мире» на ул. Атласова, 23 в 
Петропавловске. В этом же здании 
в 2017 году по инициативе и ак-
тивном содействии Якунина было 
выделено помещение для библи-
отеки камчатского отделения РГО.

Александр Николаевич взялся 
не только предоставить помещение 
для библиотеки, но и оборудовать 
его, пополнить книжный фонд. К 
этому делу он привлек своих то-

Под девизом  
«На благо России»

варищей. Борис Чанцев передал в 
библиотеку Атласы океанов, Вячес-
лав Иваницкий – художественные 
книги и рассказы о Н.Н. Муравьёве- 
Амурском, генерал-губернаторе Вос-
точной Сибири в 1847–1861 годах. 
Сергей Гаврилов и Сергей Вахрин 
подарили написанные ими кни-
ги. Сам Якунин, конечно, передал 
в библиотеку свою серию книг 
«Капитаны рыбного хозяйства». 
Кроме того, у частных коллекцио-
неров были приобретены выпуски 
журнала «Известия Русского гео-
графического общества» за 1875-й 
и последующие годы. Были най-
дены отчеты РГО начиная с 1897 
года. Таких раритетных изданий 
нет даже в краевой научной библи-
отеке.

Общее собрание камчатского 
отделения РГО единогласно под-
держивало практически все предло-
жения Якунина. Только одна из его 
инициатив вызвала споры и возра-
жения некоторых коллег – учредить 
медаль имени полярного исследо-
вателя Александра Колчака.

Александр Якунин ушел из жиз-
ни в феврале 2021 года. Многие 
из своих идей Александр Никола-
евич не успел воплотить в жизнь. 
Но успел он гораздо больше. Его 
книги, воспоминания, спасенные 
им архивные материалы будут хра-
нить историю для нас, для будущих 
поколений.

Фотографии сделаны 9 июня 
2017 года на открытии библиотеки 
камчатского отделения РГО.

Александр Якунин

За столом – председатель краевого отделения РГО  
Алексей Токранов. Знакомится с библиотечным фондом

Краеведы Сергей Гаврилов и Ирина Витер 
обсуждают будущее библиотеки

Состоялась отчетная 
конференция камчатского 
отделения всероссийской 
общественной организации 
«Русское географическое 
общество». Главной темой 
стало 80-летие отделения.

Русское географическое общество было 
основано в 1845 году. Сейчас это одно из 
старейших географических обществ мира, 
объединяющее специалистов в области 
географии и смежных наук, энтузиастов-пу-
тешественников, экологов, общественных 
деятелей.

Камчатское краевое отделение РГО 
родилось 6 мая 1941 года после откры-
тия Долины гейзеров, которое многие 
ученые считают одним из крупнейших 
открытий XX века. В конце 2003 года 
оно возобновило свою работу в полном 
объеме по инициативе сотрудников трех 
институтов: вулканологии и сейсмоло-
гии, вулканической геологии и геохимии, 
экологии и природопользования. В 2016 
году председателем камчатского отделе-
ния Русского географического общества 
стал доктор биологических наук Алексей 
Токранов.

«То, что вы сегодня делаете, известно 
далеко за пределами региона, и благодаря 
вам многие люди хотят посещать Камчат-
ку. То, о чем вы пишете, хочется увидеть 
своими глазами. Хочу пожелать, чтобы 
ваш энтузиазм в работе не иссякал и чтобы 
вы от этой работы получали удовлетворе-

ние», – сказал один из гостей юбилейной 
конференции, заместитель председателя 
правительства края Роман Василевский.

От имени губернатора Владимира Соло-
дова и правительства региона он вручил 
членам общества благодарности. За вклад 
в развитие географии и смежных наук, со-

хранение географического и историческо-
го наследия России, изучение уникальной 
флоры и фауны Камчатского края были на-
граждены: Леонид Аникин, Валерий Быка-
сов, Ирина Витер, Сергей Гаврилов, Евгений 
Гордеев, Иван Делемень, Вадим Дмитриев, 
Геннадий Карпов, Наталья Киселёва, Ольга 
Гирина, Иван Мелекесцев, Ярослав Мура-
вьев, Александр Никаноров, Александр Пи-
рагис, Валентин Пинигин, Павел Фирстов, 
Ольга Чернягина и Сергей Хубуная. Член 
попечительского совета Юрий Гаращенко 
получил благодарность за помощь в реа-
лизации проектов камчатского краевого 
отделения РГО.

Урок географии длиной 80 лет
Официально

Камчатское отделение 
РГО родилось 6 мая 1941 
года после открытия 
Долины гейзеров
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> В 1930-х возник ажиотаж вокруг рыбных консервов <

В начале 1930-х в СССР 
возник ажиотажный 
спрос на рыбные кон-
сервы. Это случилось 
благодаря нетриви-
альному ходу наркома 
Вячеслава Молотова

В 1939 году Полина Жемчужи-
на, жена наркома иностранных дел 
Вячеслава Молотова, получила вы-
сокий пост: ее назначили руководи-
телем наркомата рыбной промыш-
ленности. К тому времени Полина 
Семёновна уже имела опыт руко-
водителя. Например, возглавляла 
Главное управление парфюмер-
но-косметической промышленно-
сти. Благодаря Жемчужиной в СССР 
появились духи «Красная Москва», 
«Весенний ландыш», Tete-a-tete.

Жемчуга  
в рыбных консервах

100 лет назад – 31 мая 1921 
года – Совнарком РСФСР издал 
декрет «О рыбной промышлен-
ности и рыболовстве». Так НЭП 
пришел в рыбную отрасль.

Этот документ отменил го су дар ственную моно-
полию на водные угодья республики, введенную в 
1918 году. Отмена не коснулась только рыбопро-
мысловых районов го су дар ственного значения. На 
Дальнем Востоке от го су дар ственной монополии 
были освобождены участки морских районов Бе-
рингова моря, Командорских островов и Охотского 
моря, а также ряд рек Камчатки.

Последовала децентрализация рыбной про-
мышленности. Право эксплуатации рыболовных 
угодий получили го су дар ственные организации, ко-
оперативы и частные лица, которые могли свобод-
но продавать добытую рыбу и произведенную про-
дукцию. В рыбном хозяйстве допускался частный 
капитал, однако его деятельность ограничивалась 

решениями, постановлениями, декретами совет-
ской власти.

Главрыба, хотя и оставалась при Нарком-
проде РСФСР, получила организационную и хо-
зяйственно-финансовую самостоятельность. Ее 
го су дар ственные предприятия были полностью пе-
реведены на хозрасчет и снимались со всех видов 
го су дар ственного снабжения.

Пошёл нэпман на рыбалку
Было время

И к новой должности Полина 
Семёновна отнеслась творчески. 
Для начала добилась того, чтобы 
рыболовный флот был отделен от 
торгового. За границей были заку-
плены рефрижераторы для хране-
ния рыбы, в стране начали массо-
во производить рыбные консервы. 
Уже перед войной в СССР произ-
водится более 50 видов рыбных 
консервов.

Жемчужина убеждала руко-
водство страны, что рыбные кон-
сервы – кратчайший путь к про-
дуктовому изобилию. Вот только 
советский народ очень насторо-
женно относился к непривычной 
продукции – рыбе, упакованной в 
металлические банки. Консервов 
производилось много, а спрос на 
них был не велик.

Тогда за дело взялся сам Вя-
чеслав Михайлович Молотов. 
Он пошел на хитрый рекламный 
трюк, которому могли бы позави-
довать и современные пиарщики. 
На заседании Верховного Совета 
СССР Молотов выступил с сенса-
ционным разоблачением, заявив, 
что в Советском Союзе действует 
банда контрабандистов, которые 
переправляют за границу драго-
ценности, упакованные в консерв-
ные банки. В подтверждение своих 
слов Молотов вскрыл одну из ба-
нок и на глазах изумленных зри-
телей достал оттуда нить жемчуга.

Слух о сокровищах, спрятанных 
в консервы, моментально облетел 
всю страну. В считанные дни то-
вар буквально смели с прилавков 
магазинов. Драгоценности, прав-
да, найти не удалось, но рыбные 
консервы, не выкидывать же, при-
шлись по вкусу.

Спустя десятилетия фантазия 
Вячеслава Михайловича неожи-
данно и довольно драматично во-
плотилась в реальность. В 1970-х 
один рядовой московский покупа-
тель приобрел консервированную 
кильку в томате, но, открыв банку, 
вместо привычных золотистых ту-
шек увидел… черную икру!

Слухи о счастливых консервах 
быстро расползлись по столице. 
Товарооборот горемычной киль-
ки взлетел выше облаков, что не 
осталось незамеченным для ком-
петентных органов. Сыщики ста-
ли копать и вскрыли масштабные 
махинации, которые заключались 
в следующем. Баночка красной 
икры в то время стоила 5 рублей, 
а в ресторане с наценкой – 20 ру-
блей. Положив икру в банку киль-
ки, которая стоила 32 копейки, 
новоявленные коммерсанты полу-
чали огромную прибыль. В корруп-
ционной схеме оказались заме-
шаны высокопоставленные лица. 
Это печально известное «рыбное 
дело» завершилось судебным про-
цессом, по итогам которого был 
расстрелян замминистра рыбного 
хозяйства Владимир Рытов.
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> Все самое интересное – на сайте rybak.kam-kray.ru <

Сайт «Поплавок» составил рейтинг 
пяти самых странных и малопривле-
кательных рыбных блюд в мире. Три 
из них оказались родом из Японии.

Лютефиск (Норвегия)
Это традиционное скандинавское блюдо было из-

вестно еще во времена викингов. Лютефиск готовится 
из сушеной белой рыбы (обычно трески), которую дер-
жат в воде в течение нескольких дней, после чего по-
мещают в щелочной раствор, пока рыба не превратит-
ся в желеобразное вещество. Однако на этом процесс 
приготовления блюда не заканчивается, тем более что 
на данном этапе такой деликатес может скорее убить 
того, кто им полакомится. После «щелочной ванны» 
рыбу вымачивают в пресной воде в течение недели. 
Лютефиск прославился своим сильным специфиче-
ским запахом, благодаря которому он получил прозви-
ще «оружие массового уничтожения» и «крысиный яд».

Фугу (Япония)
Фугу – ядовитая рыба, и если ее неправильно при-

готовить, то отведавший ее может печально закон-
чить свои дни. Шеф-повара в японских ресторанах 
должны обладать особой квалификацией, чтобы при-
готовить это блюдо, и это неудивительно, учитывая, 
что они должны оставить в рыбе немного яда, чтобы у 

гурмана было ощущение покалывания на языке. Ведь 
многие едят фугу именно ради этого.

Саннакчи (Корея)
Это необычное азиатское блюдо не для впечатли-

тельных натур, ведь вам подают осьминога, порезан-
ного на куски. Самое ужасное, что при этом осьминога 
не убивают, формально его режут живым. Вы можете 
даже наблюдать какое-то время, как шевелятся его 
щупальца. Более того, люди, которые едят это блюдо, 
также обнаруживают, что присоски прилипают к язы-
ку и зубам.

Глаза тунца (Япония)
Если вам нравится еда, которая смотрит прямо на 

вас, то глаза тунца – отличный вариант. Вам могут по-
дать их свежими или приготовленными. Обычно гла-
за приправляют соевым соусом и чесноком.

Сирако (Япония)
Это японское блюдо выглядит как соус. Его внеш-

ний вид может подсказать, из чего оно сделано, а 
именно – из спермы трески. Это зимнее блюдо, по-
тому что сперму рыбы (и дополнительные жидкости, 
которые берутся у нее) можно добыть только зимой. 
Многие считают, что деликатес имеет отвратитель-
ный запах, на вкус он похож на сливочное масло и так 
же тает во рту.

Омерзительная пятёрка
МИКС

8-914-627-97-47

В соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации (утв. 
приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372), организованы общественные обсуждения 
материалов «Оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) при осуществлении хозяйственной 
деятельности объекта: обоснование хозяйственной 
и иной деятельности Акционерного общества «Пе-
тропавловск-Камчатский морской торговый порт» 
с оценкой воздействия на окружающую среду по-
грузо-разгрузочной деятельности в морском порту 
Петропавловск-Камчатский». Цель осуществления 
проекта – размещение объектов и ведение хозяй-
ственной деятельности АО «Петропавловск-Кам-
чатский морской торговый порт» в морском порту 
г. Петропавловск-Камчатский. Адрес размещения 
объектов: Камчатский край, г. Петропавловск-Кам-
чатский, ул. Радиосвязи 26 и мыс Сигнальный.

Заказчик ОВОС – АО «Петропавловск-Камчат-
ский морской торговый порт», 683031, Камчатский 
край, г. Петропавловск-Камчатский, пл. им. Г.М. Ще-
дрина, д. 2, тел. 8 (4152) 43-41-00; e-mail: sea@port.
kamchatka.ru. Исполнитель работ по ОВОС – ООО 
«Эколого-информационный центр», 683016, Кам-
чатский край, г. Петропавловск-Камчатский, пр. Пр-
жевальского д. 24 кв. 2. Тел./факс: 8-902-462-9643; 
e-mail: mml,06@mail.ru

Предварительная версия Материалов ОВОС 
(включая техническое задание) представлена в 
общем (свободном) доступе для рассмотрения 

всеми заинтересованными лицами, организация-
ми, общественностью и приема замечаний и пред-
ложений в период 09 часов 00 минут 14.05.2021 
по 17 часов 00 минут 14.06.2021 г в офисе АО «Пе-
тропавловск-Камчатский морской торговый порт» 
(Камчатский край, г. Петропавловск-Камчатский, 
пл. им. Г.М. Щедрина 2) телефон 8 (4152) 43-41-00, 
время работы: понедельник-пятница с 09 часов 00 
минут до 17 часов 00 минут, выходные – суббота, 
воскресенье) по предварительной договоренно-
сти по телефону 8 (4152) 43-41-00, 8-902-462-9643, а 
также дистанционно на интернет-сайте http://port.
kamchatka.ru/

Форма проведения общественных обсужде-
ний – опрос. Для участия в опросе необходимо за-
мечания и предложения изложить в письменном 
виде, заполнив опросный лист. Опросный лист 
доступен на сайте http://port.kamchatka.ru/, также 
его можно получить через контактных лиц по ука-
занным выше телефонам. Прием и регистрации за-
полненных опросных листов также осуществляется 
через контактных лиц. В течение не более 10 дней, 
начиная с 14.06.2021 г. подготавливается протокол 
общественных обсуждений, в котором фиксируют-
ся, в том числе все замечания и предложения, по-
ступившие в ходе опроса. Всем желающим участни-
кам опроса через контактных лиц предоставляется 
возможность подписания протокола обществен-
ных обсуждений.

После окончания общественных обсуждений за-
казчиком в течение 30 дней через контактных лиц 
обеспечивается принятие письменных замечаний и 
предложений.
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